

# LA DEFENSA

SEMANARIO POPULAR

BAENA, un mes, 0,75 ptas.—FUERA, trimestre, 3,00

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Bartolomé, 4

Se publica los jueves

Director propietario:

Antonio de los Ríos Urbano

No se devuelven los originales

## Baena y su pavimentación

Según parece, por fin el Ayuntamiento, se ha decidido a emprender las obras de pavimentación de Baena. ¡Falta hacer! Con las primeras aguas del otoño, nuevamente se ha podido comprobar el estado deplorable en que quedan nuestras calles, intransitables por el amasado y, a veces, pestilente lodazal. Con razón que el forastero olvide la grata impresión que debe merecer este pueblo hermoso, para conservar en su retina y en la memoria la suciedad, tan de Baena, que como signo de abandono y atraso han venido presentando nuestras calles.

Con razón se repite frecuentemente en la capital, que Baena no es más que un cortijo grande. Con razón las ciudades comarcanas—Castro, Cabra, Lucena—se consideran a mayor nivel que nuestro pueblo, toda vez que supieron solventar el problema de la pavimentación como corresponde a las exigencias de un siglo que se titula asimismo siglo de la civilización. Si Baena fuese pródiga en enunciaciones espirituales, si guardase en su seno Institutos, Bibliotecas de orden municipal, Escuelas especiales o, al menos, un Teatro sin aspecto de barraca; si siquiera supiese reconocerle a sus hi-

jos ilustres—el *Cancionero*, Juan Rufo, Colodrero, Garro, de los Ríos Serrano (el escultor y el arquitecto)—Agudo y Hornero, etc.—toda la gloria que merecieron y conquistaron; si hubiese conservado su Castillo y dedicara el Convento de Madre de Dios—¡su único joyel de los tiempos pre-éritos!—la atención y el apoyo que su valor arquitectónico requiere, todavía podría explicarse el abandono en que se encuentran nuestras calles, porque cabría decir que Baena reserva todos sus cuidados para las obras de abolengo espiritual.

Mas, desgraciadamente, ni siquiera cuenta con las escuelas de instrucción primaria que precise, ni sostiene bibliotecas, ni ostenta un Teatro, ni recuerda a los hijos beneméritos que dieron brillo a sus timbres. Eso sí, sin importarle gran cosa el valor histórico de sus airasas torres, dejó demoler su Castillo por la piqueta de la profanación, y aun ignora la riqueza que la tradición y el arte supieron prestarle a ese Convento enclavado—para maravilla de extraños—en la Plazuela de Palacio. Pues si se olvidan estos altos deberes que tan bien hablan de otros pueblos, ¿no es ya una obligación nuestra atender siquiera a corre-

gir ese aspecto lamentable que presentan nuestras calles apenas iniciado el invierno? Se dice—lo decimos todos—que Baena es una ciudad opulenta; nos enorgullecemos de sus 64.000 fanegas de tierra de término, de las excelencias de sus plantíos de olivares, de su ubérrima campiña, de sus plativerdes alamedas, de sus exensas huertas. Y ello, precisamente ello, precisamente esa riqueza que nosotros celebramos tanto, es quien nos coloca en peor concepto. Porque ¿qué opinión debe merecer el millonario que a pesar de sus millones, vista con suciedad y andrajos?

\*\*

Si es cierto pues, que al fin nuestro Ayuntamiento está decidido a emprender, sin interrupción, la gran obra de pavimentar Baena, vayan, por adelantado, nuestros aplausos. La crisis de trabajo así lo exige, y así lo reclama nuestro prestigio.

No hay derecho a consentir por más tiempo se continúe considerando a nuestro pueblo como un cortijo grande, y a que el forastero, en virtud de un abandono inexplicable por parte de las autoridades, no se lleve de Baena la impresión a que por su categoría es acreedora. Es lo menos que puede hacer un Ayuntamiento representado por mayores contribuyente. Ya que

## No pierda V. el tiempo

buscando entre sus papeles desordenados el dato que le interese. Organice su oficina o escritorio con arreglo al sistema moderno de clasificación y archivo, y se evitará con ello molestias y perjuicios.

*Equipos completos para Bancos, Notarias, Médicos, Abogados, Comerciantes y toda clase de negocios.*

Pidan informes a: **Hilario Perez Baena**  
**Alfonso XII, 12**      □      **BAENA**

a estos no le interesen las obras de sabor social, de abolengo espiritual, que se preocupen, al menos, de emprender aquellas que van encaminadas al establecimiento de mutuas comodidades.

## Camaleónidos

Los camaleónidos, especie de una familia llamada sáurios, son abundantísimos y prosperantes en España. Su prototipo es el camaleón, que es un animalito que tiene la facultad de cambiar de color, pues al hincharse, se transparenta y deja ver distintas tonalidades, exactamente igual que les ocurre a muchos y grandes camaleónidos políticos, conocidos de todos: que empezaron halagando a las masas obreras, y así que consiguieron elevarse se hincharon y cambiaron de colorido con facilidad pasmosa.

En los momentos actuales, cuando todos los ciudadanos se definen, estos señores políticos permanecen tranquilamente montados en el *caballete* del t-jado, esmerando la oportunidad de deslizarse por una u otra vertiente: a la calle, o al patio, según aconsejen las circunstancias. En nuestro pueblo, donde es tan abundante la flora y la fauna, ni que decir tiene que el número de los camaleónidos es múltiple. Así vimos a artiguos y furibundos republicanos transformarse en

golosos morcilleros; a fervientes sanchezguerristas, antes que cantara el gallo, negar al *maestro* y alistarse en la U. P., cuando se convencieron, de que la Dictadura no era un gobierno efímero, creyendo que con tal manibra cogerían el *mando*. Estos upetistas ex sanchezguerristas, al ver defraudadas sus esperanzas, volvieron la vista amorosamente hacia su antiguo *maestro*, pero al caer la Dictadura del general Primo y ver que el maestro se apartaba del Gobierno, se hicieron berengueristas, sin perjuicio de convertirse otro día en *islámicos*, si nos gobierna Mahoma ¡Camaleones!

\* \*

En nuestro acuario Consistorial, hay peces de varios colores. Según se dice, el Concejo está dividido en dos sectores: uno, un poco liberal y, como más vale poco que nada, para él son las simpatías—si cáben—de la opinión; del otro se asegura que no hay que hablar nada: es el coro que solo se limita a hacerle el dúo al di-vo. ¡Malas lenguas! A mi juicio, ambos sectores son dignos de admiración. Al menos, yo los admiro, pues soy gran entusiasta de las gestas heroicas desde aquella epopeya del reparto de destinos, en que algunos tan denodadamente supieron defender posiciones y luchar con bizarría por el mayor número posible de escarpelas. ¡Oh perillustres ediles, dignos descendientes de aquellos invictos guerreros que al mando del Alcaide de los Donceles, don Diego Fernández de Córdoba, supieron vencer y

cautivar al rey moro Boabdil el Chicol. Para nuestro pueblo, es un gran consuelo saberse gobernado por hombres de tan buen templado espíritu. Pues si por causa tan baladi, como es escarpela más o menos, son capaces de luchar con tan denodados bríos, ¿qué proezas no harán cuando se trate de problemas de más vital interés para Baena? Es indudable que a nuestro pueblo le persigue la «suerte»; ya era hora de desmentir a aquel frailecillo guasón y malintencionado que dijo: «Baena, Baenilla..., siempre te verás gobernada por cuatro.....»

D. Fernández.

### Galería de escritores castellanos

## Huarte de San Juan

Juan Huarte de San Juan (1530-1591) ha vivido en el olvido hasta nuestros días en que escritores y críticos de la valía de Azorín han hecho justicia a su obra *Examen de ingenios para las ciencias*, por la cual se puede considerar a Huarte como precursor de los estudios psicológicos hechos por los principios de la fisiología. Huarte estudió en Huesca y allí ejerció la medicina durante muchos años. Tomando por modelo a Galeno, escribió su *Examen de ingenios*, reimpresso muchas veces en los siglos XVI y XVII y traducido al latín, al francés y al italiano. Fué uno de los médicos más eminentes y filósofo de los más profundos de su tiempo; y, como escritor, podemos afirmar que, por su puro y selecto lenguaje, puede considerársele como modelo literario.

Muchas de sus ideas, cortadas en su obra, son una verdadera adivinación de la moderna pedagogía, ya que en sus concepciones se anticipó a su tiempo y se aventuró en cuestiones que sólo en nuestro siglo se han enunciado y sometido a análisis y estudio.

Huarte fué partidario de lo que hoy llamamos *especialización* en los estudios; entendía que ninguno «podía saber dos artes con perfección sin que la una faltase»

A fin de evitar los perjuicios que



Sucursal en BAENA, P. de la Constitución, 19.

## Banco Español de Crédito

Capital: 100 millones de pesetas

Reservas en 30 Junio 1929: 41,569.236 16 ptas.

Casa central en Madrid, Alcalá, 14, y Sevilla, 3 y 5

Más de 300 sucursales y agencias en España y Marruecos

Corresponsales en las principales ciudades del mundo

Ejecución de toda clase de operaciones de banca y bolsa

Cuentas corrientes a la vista con un interés anual de 2 ½ por %

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes. . . . .	3 por 100	Seis meses . . . . .	4 por 100
Tres meses . . . . .	3 ½ por 100	Un año. . . . .	4 ½ por 100

Caja de ahorros

Interés que se abona: 4 por 100 anual, cobrable a la vista

Para su custodia en nuestras Cajas

Se admiten depósitos de valores, objetos preciosos, etc.

Horas de Caja: de 10 a 14.

ocasiona el que ejerce su arte o profesión mal aprendida. Huarte quiere dar reglas para descubrir la ciencia que a cada individuo conviene estudiar. Parte del principio de que cada hombre puede tener sólo una clase de ir genio; a cada clase le corresponde una ciencia, que conviene elegir.

Señala la importancia de descubrir en el niño la ciencia que conviene a su ingenio y habilidad; entiende que al niño debe poné sele a estudiar en la primera edad, lejos del regalo de la madre y de la familia; sostiene que la naturaleza hace al niño hábil, y muestra la influencia del temperamento, desigual según las edades, régimen alimenticio, clima, etc.

A cada potencia intelectual—dice—corresponden ciencias distintas; a la memoria las lenguas, la Arimética; al entendimiento, la Dialéctica, la Teología, etc; a la imaginación, la poesía, la elocuencia, etc. «La elocuencia no puede estar en los hombres de gran entendimiento». «La teoría de las leyes pertenece a la memoria, y el abogar y juzgar, que es práctica, al entendimiento, y el

governar una república, a la imaginativa.»

Los prejuicios que se le atribuyen a Huarte hay que disculparlos por las circunstancias del ambiente y por causas pasionales a las que el escritor no se puede sustraer.

*Biblis.*

*Colaboración obrera*

### Apreciemos más el tiempo

Si todos los hombres fueran conscientes, si todos los hombres fueran dignos, si todos los hombres pensarían con cierta reverencia para sí mismos, se considerarían orgullosos y tendrían en estima el calificativo que les diferencia de los demás seres: esto es: ¡HOMBRE! Este calificativo es atrayente, casi perfecto: es bello; pero no a todos los hombres les cuadra. Es un error considerar como hombres a todos los que parecen serlo. Yo no entiendo por hombre, solamente, al que por su vigor y contextura física así lo parezca. Yo no reco-

nozco, únicamente, como hombre, al que gobierna un pueblo, al que dirige una obra, o al que labra la tierra.

Mi concepto de hombre está determinado por elementos más interesantes y no tan comunes. Precisa del concurso de condiciones morales como la rectitud de conciencia, la fijación de criterio y, en general, de todas aquellas cualidades de *hombria* que le distinguen del *monicaco* o *monicaquillo*, que dijo Fernán Caballero.

En la actualidad, el hombre, para serlo completamente, ha de atenerse, ha de mirar al pasado y si piensa bien, por ruda que sea su vida, por lúgubre que sea su situación, comprenderá que existen momentos hoy día en que le es fácil ennoblecerse y superarse.

En la antigüedad, hubo esclavos y siervos que no eran considerados como hombres, sino como *cosas*. Hoy, estos hombres que trabajan como aquéllos, ya no son esclavos, ya no son *cosas*, son proletarios. Del poderlo autoritario del feudalismo, sólo queda una página en la Historia. Los hombres, los verdaderos hombres, consiguieron barrer su iniquidad. En estos momentos, otros hombres nue-

vos tratan de consolidar su pers-  
 inencia, a fin de estructurar este ré-  
 gimen y, exultando la ambición, el  
 orgullo y el lucro, proporcionar al  
 proletario una vida más armónica  
 con el siglo.

Pero para ello, es condición pre-  
 cisa que el trabajador se dé cuenta  
 de que está obligado a unirse, a for-  
 mar un frente apto, capacitado, a  
 merecer acabadamente el calificativo  
**HOMBRE.**

España precisa ya de la intervención  
 de todos para acabar con las eficiones  
 al toreo, al *football*, al boxeo, a la  
 taberna, para dar fin a la explotación  
 que vienen sufriendo las clases traba-  
 jadoras, y el analfabetismo.

Nuestra estancia en la vida es ra-  
 pidísima, y si durante el curso de  
 ella permanecemos inactivos, heci-  
 do caso omiso de nuestro deber de  
 mejorarla, ¿qué deberán agradecer-  
 nos nuestros hijos?

Los pueblos modernos aspiran a  
 la libertad. El tiempo es oro, y si que-  
 remos contribuir a la iniciación de  
 esa libertad, si queremos ser los  
**HOMBRES** que consigan acelerar, y  
 no detener, el progreso, abandone-  
 mos ya la taberna y encaminémos-  
 nos a la Biblioteca. En la taberna se  
 hace el hombre esclavo del vicio, re-  
 legándose a la condición de *cosa*. En  
 la Biblioteca, al dotarse de cultura y  
 de mayor inteligencia, se hace hom-  
 bre consciente y disciplinado para la  
 lucha. Si es que pretendemos ser más  
 apreciados en esta vida donde no se  
 ha podido conocer la verdad ni se  
 sabe quién la posee, estudiemos in-  
 cesantemente para acercarnos, sin  
 embargo, a ella, si en realidad existe.

Eduardo Alcaraz Soriano.  
 Baena, Diciembre, 1930.

## Coplillas de ciego

*Llizo, el del atentado,  
 que está «mochales» es un hecho;  
 tan solo así está explicado  
 que le pegue un tiro... al techo.*

*Que está muy mal de la «chola»  
 es cosa ya descontada...  
 y que nunca será nada  
 en el tiro de pistola.*

*Aguilas que vais volando  
 y al cielo eleváis los vuelos:  
 ¿no habéis visto a Ramón Franco  
 volando por esos cielos?*

*San Pedro, guarda y portero  
 de la celestial mansión:  
 ¿ha aterrizado en el cielo  
 nuestro glorioso Ramón?*

*Decid, por Dios, si ahí está,  
 sin temor a delación;  
 pues con el cielo no habrá  
 derecho a la extradición.*

*La poltrona del Congreso  
 a Sánchez Guerra le ofrecen;  
 ¿contestará cual merecen,  
 o nos la dará con queso?*

*Con ministros en breve espacio  
 se banquetea en el Palace,  
 y es fácil que si le place  
 pronto banquetee en Palacio...*

*Nadie en el mundo dirá  
 yo turrón no comeré...  
 porque llega Navidad,  
 y hay que ver qué rico es.*

*De los veinticuatro ediles  
 que rigen nuestra ciudad,  
 ni están todos los que son  
 ni son todos los que están...*

*En la calle Alfonso Doce  
 me puse a considerar:  
 ¡Si esta es la calle del Rey,  
 cómo estarán las demás!...*

*A la Plaza ya no llegan  
 el auto ni el camión;  
 se ha cerrado de una vez  
 toda comunicación*

*Como salgas a la calle  
 y pegues un resbalón,  
 al volver no te conoce  
 la madre que te parió.*

## CARTA ABIERTA

A D. Antonio de los Rios Urbano

Mi querido Director:  
 según leo en LA DEFENSA,  
 hay ya más de un suscriptor  
 que darse de baja piensa.

Es natural, don Antonio:  
 marcha V. con buena fe  
 y el mismísimo demonio  
 para muchos es V.

¿Cómo pretende contar  
 las suscripciones por miles  
 si se obstina en censurar  
 los manejos caciquiles?

Ponga a su altruismo diques,  
 pues sus crónicas son rayos  
 que hieren a los caciques  
 y, por ende, a sus vasallos.

Focos los caciques son,  
 y en política no duchos;  
 mas sufre la suscripción,  
 que los vasallos son muchos.

Sin esa alteza de miras  
 otra suerte le cupiera:  
 si a desahogar torpes iras  
 su periódico atendiera;

si a incensar a los mandones  
 sus columnas dedicara,  
 la cifra de suscripciones  
 de seguro no bajara.

¡Y aún lo editaba de balde  
 pidiendo con frase dura  
 la cabeza del Alcalde  
 que fué de la Dictadura!

Pero V., ecuanime y recto,  
 con pluma firme y serena  
 desarrolla su proyecto  
 de luchar para Baena;

tiende un velo a lo que fué  
 y—espíritu nuevo y sano—  
 con la adarga de su fe  
 va como Alonso Quijano  
 caballero en Rocinante  
 —el corcel del Ideal—  
 lanza en ristre y ¡adelante!  
 ...aunque a muchos sienta mal.

No amengüen, pues, su altruismo  
 malandrines y follones  
 que el periódico lo mismo  
 vivirá sin suscripciones.

Si acaban éstas, en suma,  
 con V. para tal fin  
 hace LA DEFENSA a pluu a

Juan Pacano.

Luis Fernandez Marroquin.

## Chocolates y Caramelos

'La Reina de los Angeles'

Alájar (Huelva)

Reconocidos como los mejores

Las personas de fino paladar no con-

sumen otros.

Premiados en la Exposición Ibero-

Americana con la máxima recompensa

Entre broma y serio

## VILLATRANQUILA

Como usted se sabrán, en la vecina provincia de Jaén, existe un pueblo de espartanos—viven del esparto— que se llama Jódar. Sus vecinos, mal avenidos con el nombre titular del pueblo, por las derivaciones etimológicas mortificantes con que se nombran a sus naturales, se desquitan aplicándole el subtítulo poético de Villaflores, resultando ellos «villafloresidos» en vez de... el calificativo que les corresponde lógicamente por razón del nombrecito del pueblo.

A nuestra ciudad, como todos sabemos, le aplicó un fraile agudo el sobrenombre de Baenilla, con que aun se le nombra en determinados casos, y actualmente hay quien con fundamento, quiere que se le llame Villatranquila, nombre apacible que tiene muy bien ganado y merecido, según viene demostrando en todas las manifestaciones de su vida ciudadana, un tanto atrasada, corriendo parejas con el lugar que ocupa en el mundo, del que, según frase popular, este es... el final.

Las cuestiones más «peliagudas» en otras partes, se resuelven aquí con una facilidad pasmosa, por los arregladores a quien aludía el frailecito de marras, que se suceden por generación espontánea. Surgió la crisis del paro agrícola, por ejemplo, y se arregló como una seda, asignando a su voluntad sueldos y destinos a los parados; y prescindiendo de concursos, oposiciones y demás monsergas, destinaron a analfabetos a tenedores de libros y cosas por el estilo y... encantados. El caso era que Villatranquila siguiese apacible y serena como sigue...

Dicen, que entre algunos descontentos, que nunca faltan, a la chita callando, se murmura algo sobre la diferencia de jornales que existe entre los que trabajan en las obras públicas del recinto de la Villa y los de extrarradio. Total, nada...; una pesetilla de diferencia, que, proporcionalmente con la "cuantía" del sueldo, supone poca cosa. No hay que ser muy exigentes por una ni otra parte, y así prosigue la calma y no se sale

de este delicioso círculo cerrado, tan propio del terruño, contenido en estas filosofías, "para lo que hacen bastante les damos". Y «para lo que nos dan, bastante hacemos». Y así progresamos...

El ministro de la Gobernación ha manifestado que reina la más completa tranquilidad en toda España y que se han autorizado más de doscientos actos de propaganda electoral. De esa paz octaviana disfrutamos en Villatranquila, con la ventaja que no se ha celebrado ninguno de esos actos, ni falta. ¿Para qué?... No se percibe el más leve ruido de campaña electoral, ni nada. Únicamente, algunos villatranquillos, previsores de suyo, van ya ocupándose en preparar los parches para sus tambores, y las cerdas, ya blancas o negras, para sus respectivas colas, a fin de que esté todo dispuesto para la «época» en que ellos solos dan más ruido que todos los ciudadanos de España juntos. Y mientras tanto, como dijo el amigo "Juan Pagano":

"Aquí lo mismo nos da  
Sánchez Guerra o Sánchez Toca:  
¡"Acá" no damos un rúldo,  
como no sea en nuestra "época"!"

Juan Castañeda.

## DE ALBENDIN

### Sucedido

Corría el año de gracia de mil ochocientos noventa y tantos. Era a la sazón Alcalde de esta aldea un buen señor que, por serlo tanto, a duras penas sabía dibujar su firma. Actuaba como guardia urbano, secretario y ayudante en todos los menesteres que la pedanía, en su gobierno, exigían, el terno señor Juan, amigo de todos los vecinos y pacificador de todas las disidencias domésticas.

Cierta día recibió el pedáneo una hoja procedente del departamento de Estadística, en demanda de que se rellenase el encasillado. Orientación del poblado. Situación topográfica. Habitantes. Producción, etc. Esto iba leyendo el terno Juan y rellenándolo, tras de muchos titubeos y comprobaciones prácticas. De pron-

to el secretario del pedáneo deja la lectura y se queda fijo en la primera autoridad aldeana.

—Qué es eso?—interroga éste.

—Pues nada, una pregunta complicada—dice Juan.

—Lée—manda el pedáneo.

—¡Clima!

—Clima, ¿has dicho? Y eso ¿qué es? ¿No le dije?

—Esto me parece a mi, continua Juan, que es para que nos suban la contribucion.

El pedáneo se muestra perplejo, no sabe qué anotar. Al fin, decidido, repite:

—¿Clima? «Pón» que no hay.

Y uno y otro se frotaron las manos de satisfacción.

El hecho fué recogido por el pueblo y, aun hoy, a pesar de los años transcurridos, se comenta y se muestra como modelo de *sagacidad* de cuantos pedáneos existieron para honra y prez de esta aldea.

Corresponsal.

### Colaboración obrera

## POLITICA OBRERA

### INSISTIENDO

En varios números de este semanario, han venido apareciendo artículos dedicados a la política obrera. Respetando los puntos de vista de cada cual, procuraré yo sintetizar. Así diré que, a mi juicio, la clase trabajadora no debe permanecer en ningún modo impasible, como espectadora, ante los problemas que se vislumbren de honda transformación social. Nuestro papel no podrá ser, no deberá ser de comparsa, porque nuestras inquietudes y dignidad no lo permitirán; pero ha de ser de actor, porque como organismo de clase, como fuerza productora, así lo requiere la vida pública, así lo exige esta sociedad que descansa precisamente su-

## VINOS Y COÑAC González Byass Son los mejores

REPRESENTANTE EN BAENA

**Juan de los Ríos Urbano**

Llano de Guadalupe, 6

*Adriano Casado Martine*

PERITO AGRICOLA

Ramón y Cajal, 4

BAENA (Córdoba)

bre los elementos técnicos y productores.

Cuando el hombre llega a cierta edad, debe crearse una personalidad, una ideología propias, un criterio definido para todas aquellas cuestiones (sean de uno u otro orden) en que tenga que intervenir. El obrero ha creído siempre en un Mesías, relegando todo a la idolatría, por estimar que así salvará sus oscuros destinos. Buena prueba de ello, tenemos hoy en España. Ante las perspectivas que se plantean, ¿qué hacer? Mayorcito de edad el hombre, no debe confiar tanto en la idolatría.

Considero como obligación nuestra salir un poco de nuestra torre, (que no sé si será de marfil) y actuar de lleno en la vida política, que es la vida ciudadana. Si para ello es indispensable que elijamos un Mesías, o bien un organismo la realización de nuestras aspiraciones. Pleguémosnos a la bandera que nos demuestre mayores garantías de éxito y defienda mejor el derecho que el obrero tiene a redimirse, sin olvidarnos de intervenir en la vida política y económica de España.

Si queremos más higiene en las calles y en nuestros hogares; si pretendemos la anulación de los defectuosos sistemas de alc-

jamientos; si queremos más escuelas y mejor dotadas; si anhelamos mayor extensión en la Beneficencia municipal, es imprescindible que ocupemos los escaños de los Concejos; es necesario que penetremos en los Ayuntamientos.

Si en las actuales circunstancias la clase obrera hubiese tenido representantes en nuestro Municipio, es seguro que los trabajadores con seis hijos de familia no hubieran ganado diez reales de jornal, hecho éste del que llagó a ocuparse el Gobernador de la provincia.

¡Trabajadores! El obrero no debe abandonar ni una ley que pueda beneficiarle. Si con la intervención política ha de conseguir todas las mejoras esbozadas a la ligera precedentemente, intervengamos, pues. Ello no quita para que laboremos también por muestrás reivindicaciones, con la acción sindical.

*José Lucena.*

Baena, Dcbr. 930.

*Francisco de Prado Santaella*

Perito Agrícola

298

BAENA

Teléf. 22

(Córdoba)

*León de las Casas*

Abogado

Torredonjimeno-Jaén-Madrid

Quejas del vecindario

### Señor Alcalde

Estamos ya cansados de quejarnos públicamente del estado de suciedad y abandono en que se encuentran las laderas del Paseo de Guadalupe y las Faldas del Campo, situadas en la entrada principal de nuestra Ciudad.

Estos parajes continúan siendo el vertedero de inmundicias y la letrina pública de los parásitos del Llano, pese a nuestras continuas y justas quejas.

Ahora el mal se ha agravado con haber cercado de tapia el haza situada en dichas Faldas, y la ola de basura va a parar a la acera de la calle que ya existe en este paraje, cuyos vecinos no pueden ni deben soportar este abuso atentatorio a su salubridad, tan fácil de evitar, simplemente con que haya fijamente en este lugar un agente de vigilancia que denuncie inflexiblemente a todo aquel que vierta inmundicias de cualquier índole, sin consideración alguna.

Confiamos en que esta vez será atendida nuestra justa demanda por el señor Alcalde, a quien la dirigimos, y que se servirá dar las oportunas órdenes para contar de una vez estos resabios de kábila, que tanto dicen en desdoro de esta Ciudad...

## VIAJEROS

Con motivo de las próximas Navidades, han llegado de Madrid, Jaén, Granada, Córdoba, Caba y Lucena muchos jóvenes estudiantes, que vienen a pasar las vacaciones en unión de sus queridas familias.

Nuestra bienvenida a todos.

—Han llegado de Málaga, la virtuosa señora e hijos de nuestro distinguido amigo don Juan Carrasco, Director de esta Sucursal del Banco Central.

## ENHORABUENA

La hacemos extensiva a nuestro estimado amigo el pundonoroso militar don Adolfo de los Rios Urbano por su reciente ascenso al empleo de Capitán.

## Petición de mano

El día 8 del actual, fué pedida la mano de la agraciada señorita Angelina Albendin Espartero, para el joven empleado en la sucursal del Banco Central en esta plaza, don Manuel del Valle Pizarro. La boda se celebrará en la 2.ª quincena de Febrero.

## ENFERMOS

La culta Maestra nacional doña Carmen Moreno, esposa del Delegado de la Electra, don Benito J. Toribio, se encuentra en cama a consecuencia de la indisposición sufrida el pasado día 8.

—Ha experimentado alguna mejoría, el Jefe de la Guardia municipal don Francisco Morales Valverde.

—Se halla muy mejorada de la grave enfermedad padecida, la simpática niña Carmencita del Pino Fernández.

Deseamos a dichos enfermos un inmediato restablecimiento.

**POR 1'25** puede hacer un litro de tinta superior e intensamente negra.  
De venta en la Imprenta EL PROGRESO

## TRANSPORTES

### Eulogio Aguilera Alamo

Llano del Rincón, 5. - Teléf. 110  
B A E N A

Máxima rapidez y puntualidad en los encargos, es el lema de esta Agencia.

## FALLECIMIENTOS

A la avanzada edad de 80 años dejó de existir en ésta el día 5 del corriente, el que fué en vida buen amigo nuestro, don Eduardo Aranda. Por su afable trato y bondad reconcida, su muerte fué sentidísima entre todos los elementos sociales, como lo demostró la nutrida manifestación que acompañó a su cadáver en la hora del sepelio.

Reciban sus hijos, nietos y demás parientes la expresión sincera de nuestro pesar.

—También el pasado día 8 dejó de existir a los 5 años de edad, la preciosa niña M.ª Victoria de la Torre Cabezas, hija de nuestro estimado amigo, el competente funcionario de este Municipio, don Manuel de la Torre Sánchez.

Por las generales simpatías que este probo funcionario cuenta en el pueblo, su casa vióse desde los primeros momentos visitadísima, en adhesión al justo dolor que le embargaba.

Al acto del sepelio del cadáver de la pequeña y linda María Victoria, asistieron todas las clases sociales en notable manifestación.

Nos asociamos muy de veras al pesar que aflige a los señores La Torre-Cabezas y demás familia, por tan sensible pérdida.

## Ahorrrará tiempo y dinero

haciendo sus encargos de toda clase de libros por mediación del Representante en ésta de la Compañía Ibero-Americana de Publicaciones, Emilio García (Imprenta)

## NATALICIO

Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña, doña Fernanda Jiménez, esposa de nuestro querido amigo, el oficial 2.º de este Ayuntamiento, don Francisco Contreras.

Reciba nuestra enhorabuena el joven matrimonial.

## Nuevo cristiano

En la Parroquia de Santa María la Mayor se celebró el pasado día 8 el bautismo de una preciosa niña dada a luz por doña Carmen Laguna, esposa de nuestro buen amigo don Francisco Murillo Reina, del Comercio de ésta.

La nueva cristiana, que recibió el nombre de Francisca, fué apadrinada por su tía doña Rosario Laguna.

## Cervecería LA MEZQUIAT

Campillo, n.º 5 (Junto al Llano)

Esta popular Cervecería, que puso al alcance de todos el consumo de la mejor cerveza, sigue vendiendo sin variación alguna de clase y precio, a

Boc chico, 15 cts.; doble, 30; Jarra, 1 pta.

Estupendas tapas de cocina y fiambres ¡Gaseosas y refrescos, a DIEZ CTS.!

## VINOS Y COÑAC González Byass Son los mejores

Suscripción pro «Cesta de Navidad» para los ancianos del Asilo.

La tradición ha establecido sean las Navidades la fiesta en que las familias se unan y estrechen para gozar de todas las delicadezas, materiales y afectivas, del hogar. En esos días, el madero cruje en el fuego de las campanudas chimeneas de las casas pu-

donde, y el contento es el alma de toda reunión.

Pueblo hay aún, donde los muchachos corren, en tal festividad, las calles y plazuelas, llevado por doquier, como manifestación de su regocijo, la algarazara, entre toros de panderos y sonos de gaitas.

Quizá sea únicamente en los Asilos donde falte esta alegría a que nos mueve la tradición. Los ancianitos allí recluidos, vencidos y decrepitos, solo pueden tener lágrimas ante el recuerdo de la actividad perdida y el bienestar malogrado. Por ello, LA DEFENSA, animada del mejor deseo, queriendo llevar algo de la actividad de fuera, prestar algún consuelo, aunque modesto, a los asilados, siente verdadero placer en iniciar esta suscripción en espera de que halle eco en la caridad baenense:

	PESETAS
LA DEFENSA	10 00
D. Virgilio Herranz	5'00
- José Guiote	5'00
- Hilario Pérez	5'00
- Rafael Pérez	5'00
- Demetrio Fernández	3'00
- Francisco Priego Arrebola	3'00
- Manuel Priego Arrebola	3'00
- Rafael del Moral	3'00
- Manuel Cubillo Jiménez	3'00
- José Pedrajas de los Ríos	3'00
- Juan de los Ríos Urbano	3'00
- Rafael Cruz Santaella	2'00
- Emilio García Torres	1'00
- José M. <sup>a</sup> Bernabeu	1'00
- José Argudo	1'00
- Francisco Ariza	1'00
- Antonio Cruz Cano	1'00
- Gabino Rubia Pérez	1'00
- Rafael Velasco	1'00
- José Repullo	1'00
- Juan Cassani	1'00
- Eduardo Gieb	1'00
- Luis Díaz Padilla	0'50
- Francisco Pérez (Albendín)	0'50
Total	64'00

(Continuará)

Los donativos en metálico y especies se admiten en los siguientes sitios: Administración de LA DEFENSA, Confitería de Serapio Salas, Asilo de Ancianos y Administración de Correos.

Haga sus pedidos de libros por mediación de Emilio García

## BANCO CENTRAL

ALCALA, 31. - MADRID

Teléfonos 11140, 11149 y 18282. :: Apartado 339  
Agencia: GOYA, 89 (Esquina a Torrijos)

CAPITAL AUTORIZADO. . . . . 200.000.000,00 de pesetas.  
CAPITAL DESEMBOLSADO. . . . . 60.000.000,00  
FONDOS DE RESERVA. . . . . 20.500.000,00

SUCURSALES: Albacete, Alcalá la Real, Alcázar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andújar, Arjona, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avila, Astorga, Ayora, Badajoz, Baena, Balaguer, Barcelona, Barco de Avila, Veas de Segura, Bellpuig, Benavente, Berja, Campo de Criptana, Carcubuey, Carcagente, Carmona, Cazorla, Cebreros, Ciudad Real, Córdoba, Carvera, Daimiel, Don Benito, Dos Hermanas, Elche, Enguera, Haro, Hellín, Igua'ada, Jaén, Játiva, La Bañeza, La Carolina, La Roda, León, Lérida, Linares, Lora del Río, Logroño, Lorca, Lucena, Málaga, Mataró, Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Murcia, Najera, Novelda, Ocaña, Orihuela, Olivenza, Oropesa, Osuna, Oviedo, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahíta, Ponferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagún, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarancón, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredelcampo, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Valencia, Vera, Villablino, Villacañas, Villa del Río, Villarrubia de los Osos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yecla. Filial: Banco de Badalona (Badalona).

### INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS

A la vista . . . . . Dos y medio por ciento anual.  
Con ocho días de preaviso . . . . . Tres por ciento anual.  
A tres meses . . . . . Tres y medio por ciento anual.  
A seis meses . . . . . Cuatro por ciento anual.  
A doce o más . . . . . Cuatro y medio por ciento anual.

### CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Estas consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente, devengan un interés de tres y medio por 100 anual a tres meses y de 4 por 100 a 6 meses y 4 y medio por 100 a un año.

### CAJA DE AHORROS

En libretos, hasta diez mil pesetas.—Interés de cuatro por 100 anual.

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósito de valores y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Sucursal en BAENA. Plaza Clemente Valverde, 6

Horas de Caja: de 10 a 2.

## "La Vasco Navarra"

### Compañía Anónima de Seguros

### PAMPLONA

AGENTE EN BAENA:

JUAN DE LOS RIOS URBANO

Llano de Guadalupe, 6.